

image sept

Synthèse hebdomadaire RSE

Semaine du 27 avril au 05 mai 2023

EDITO

Retour d'El Niño : mauvaise nouvelle

L'OMM (l'Organisation Météorologique Mondiale) alerte sur un possible retour, dans les mois à venir, d'El Niño, ce phénomène climatique qui provoque une hausse des températures des océans. Depuis trois ans, la planète connaît le phénomène inverse La Niña et cela n'a pas empêché de connaître une hausse moyenne des températures supérieure d'au moins 1°C par rapport à l'ère pré-industrielle laissant apparaître la probabilité d'un dépassement - temporaire- de la limite de 1,5°C fixée par l'Accord de Paris.

Les catastrophes météorologiques dramatiques devraient augmenter après celles observées en 2022 : les inondations au Pakistan, les vagues de chaleur record en Chine, en Amérique du Nord et du Sud mais également en Europe ont provoqué de lourdes pertes financières et humaines.

En France, l'élévation des températures couplée aux manques de précipitations se traduisent, dès à présent, par un état de sécheresse dans plusieurs départements. L'aggravation possible de ces phénomènes risque de déclencher, dans les mois qui viennent, des émeutes liées aux arbitrages entre les consommateurs d'eau

(particuliers, industriels et agriculteurs) ainsi que les premières brèches dans la sécurité alimentaire du pays que les hausses de prix ne pourront pas toutes compensées.

Tout ce qui est rare est cher », l'adage est bien connu. Or, avec les vagues de sécheresse inédites qui se succèdent en Europe, notamment en ce moment en Espagne, l'eau devient de plus en plus rare. Le prix de l'or bleu pourrait donc s'envoler.

Les Echos, 02 mai

ACTUALITÉ ENVIRONNEMENTALE

[Cette loi industrie verte qui inquiète les entreprises](#)

Le chantier figure en bonne place dans l'agenda des « 100 jours » annoncé par Élisabeth Borne ce mercredi. Le projet de loi industrie verte, pour accélérer « la réindustrialisation décarbonée » du pays, sera présenté en Conseil des ministres à la mi-mai et débattu à l'Assemblée nationale cet été.

Le Figaro, 29 avril

[L'exécutif veut « verdier » les aides aux entreprises](#)

La loi industrie verte en préparation a pour ambition de réorienter la fiscalité afin de favoriser les investissements vertueux pour l'environnement.

Le Figaro, 29 avril

[Le travail discret de la planification écologique](#)

Aux côtés d'Élisabeth Borne, une quinzaine d'experts prépare et coordonne les mesures du gouvernement.

Le Monde, 02 mai

[Des fonds vraiment verts](#)

Une centaine de produits investis dans des éco-activités sont labellisés par le ministère de la Transition écologique.

L'Express, 27 avril

[La décarbonation du CAC 40 sous haute surveillance](#)

Les groupes de l'indice boursier tricolore ont entrepris de réels efforts pour réduire leurs émissions de gaz à effet de serre, montre une étude de l'EM Lyon publiée par le site L'Usine à Ges.

Les Echos, 02 mai

[Le recyclage des déchets d'emballages plastiques progresse dans l'Hexagone](#)

L'éco-organisme Citeo met en place une filière de recyclage des barquettes et

pots en PET. Avec in fine l'utilisation de la matière recyclée à des fins alimentaires.

Les Echos, 27 avril

[Coup de chaud sur les centrales nucléaires](#)

Le changement climatique génère davantage d'arrêts de réacteurs, faute d'eau pour les refroidir. L'Autorité de sûreté nucléaire alerte EDF sur les prochains étés.

Challenges, 27 avril

[L'électrification se fait attendre](#)

Les entreprises disposant d'un parc automobile et les loueurs longue durée sont critiqués pour leur manque d'efforts dans l'abandon du gazole.

Le Monde, 27 avril

[La fin de la vaisselle jetable dans les fast-foods en bonne voie](#)

La quasi-totalité des enseignes de restauration rapide seront en conformité fin mai avec la législation, qui interdit la vaisselle jetable depuis le 1^{er} janvier.

Les Echos, 28 avril

[L'Etat et la région accordent 34 millions d'euros aux entreprises innovantes.](#)

Les premiers lauréats de la quatrième édition d'Innov'up leader plan d'investissement d'avenir ont été dévoilés le 17 avril.

Les Echos, 27 avril

[Béton : comment se passer du matériau roi de la construction ?](#)

Utilisé à travers le monde, il reste très pollueur. D'autres solutions existent afin de réduire l'empreinte carbone du secteur.

L'Express, 27 avril

[Les PME relèvent le défi des mobilités douces](#)

Dirigeants et salariés s'efforcent d'adopter des moyens de déplacement peu polluants. Cela n'est pas toujours facile, en particulier pour les entreprises éloignées des grandes agglomérations.

Le Figaro, 02 mai



ACTUALITÉ SOCIALE ET SOCIÉTALE

Les entreprises face au défi du recrutement

Télétravail, primes, formations... les sociétés rivalisent de propositions pour séduire de nouveaux candidats.

Le Monde, 27 avril

Conditions de travail en France : un état des lieux inquiétant

Les conditions de travail en France sont particulièrement mauvaises. Plusieurs enquêtes récentes montrent la hausse de la pénibilité et de la fatigue mentale dans les entreprises françaises. Faisons l'état des lieux.

YouMatter, 28 avril

Syndicalistes actionnaires : un pouvoir méconnu de pression sur les entreprises

Les manifestations du 1er mai sont redevenues un symbole fort de la capacité de mobilisation des syndicats, dopés par les protestations contre la réforme des retraites. Mais ils poussent aussi les entreprises à adopter d'autres modèles Environnementaux, Sociaux et de Gouvernance.

Novethic, 01 mai



INITIATIVES

Trois idées « green » à suivre

Un groupe de communication qui réduit ses émissions carbone et des start-up qui innovent sont au menu des bonnes idées du mois.

Stratégies, 27 avril

Mode : Jules multiplie les relocalisations de production

La marque masculine de la galaxie Mulliez compte atteindre 17 % de son approvisionnement en proche import cette année. Elle espère proposer un total de 19 produits fabriqués en France d'ici à la fin de l'année.

Les Echos, 27 avril

Lacroix City régule la circulation et l'éclairage

Cette entité du groupe Lacroix apporte son lot d'innovations basées sur les

capteurs et l'intelligence artificielle pour le pilotage de la circulation et de l'éclairage public.

Les Echos, 28 avril

[Lorsque les matériaux disposent d'une seconde vie](#)

Matières premières, pénuries de ressources, déchets : l'utilisation des matériaux dans le bâtiment doit changer.

L'Express, 27 avril

OPINIONS & REFLEXIONS

[Les ressources humaines sauront-elles «verdir»? »](#)

On ne vous appellera plus jamais RH, mais «médiateur sur les enjeux climatiques» ou «conseiller en reconversion verte». C'est une des leçons à tirer du rapport «La transition écologique. Défi du siècle pour les RH?» publié le 20 avril.

Le Monde, 27 avril

[Sabine Keinborg voit le vert en rose](#)

En tant que directrice RSE de Team Créatif, directrice générale de Shortlinks et membre de la commission RSE de l'AACC, Sabine Keinborg défend une vision positive de l'écologie.

Stratégies, 27 avril

[Le plan Eau néglige l'impératif de sobriété de l'agriculture](#)

Dire qu'il était attendu est un euphémisme. Après les canicules de 2022, après la sécheresse hivernale de 2023, exceptionnelle avec ses trente-deux jours consécutifs sans pluie, le plan antipénuries du gouvernement suscitait beaucoup d'impatience.

Le Monde, 27 avril

[Concilier ouverture et souveraineté](#)

Trois chercheurs décrivent comment l'Union européenne doit conditionner l'accès à son marché sans pour autant braquer ses partenaires.

Le Monde, 02 mai

[«Il suffit de se promener dans le pays pour voir que le désert avance déjà»](#)

Géologue, chercheur au Conseil supérieur des recherches scientifiques et

spécialiste des écosystèmes aquatiques, Salvador Sanchez-Carillo explique les conséquences de la dégradation des écosystèmes du pays.

Le Monde, 29 avril

["Innover, mais différemment"](#)

A travers deux ouvrages sur l'économie circulaire, Franck Aggeri, professeur de management à Mines Paris-PSL, nous invite à considérer nos besoins avec sobriété, sans freiner les innovations utiles. Entretien

L'Obs, 27 avril

[Comment éviter le greenwashing](#)

Ces communications trompeuses sur la réalité de l'engagement écologique sont pointées du doigt par les ONG et entachent la réputation des marques. Comment s'en prémunir ? Quelles sont les bonnes pratiques ? Réponses d'experts.

Stratégies, 27 avril

[Les entreprises doivent comptabiliser le carbone](#)

Un collectif d'économistes, de juristes et de comptables met en garde contre l'absence d'évaluation financière réaliste des engagements climatiques

Le Monde, 02 mai

["Les marques donnent une vision du monde"](#)

Orienter les capitaux vers des sociétés à impact positif est le nerf de la guerre pour réussir la transition environnementale et solidaire. Rencontre avec Antoine Fine, président et cofondateur d'Eutopia, une société de gestion qui finance des start-up engagées.

Stratégies, 27 avril

[Intelligence artificielle, la bataille des pionniers](#)

Précurseurs des réseaux de neurones artificiels, Yann Le Cun et Yoshua Bengio portent des regards opposés sur les enjeux éthiques que soulèvent les applications d'IA.

Le Monde, 29 avril

[Comment responsabiliser enfin les banquiers](#)

Pour sauver la finance, il ne suffira pas d'ouvrir le robinet monétaire sur des acteurs moins régulés ou de renforcer les règles. Il faudra aussi des financiers plus responsables.

Les Echos, 02 mai

[Avis d'expert | La subsidiarité au bénéfice du travail de chacun](#)

La notion de subsidiarité intéresse de plus en plus les dirigeants désirant libérer leurs organisations des lourdeurs bureaucratiques.

Le Monde, 27 avril

Image 7

3 rue Jacques Bingen, Paris
France

[Se désabonner](#)

